

que ella no conocía. Necesitábamos hacer un trabajo de la Asociación de Maestros de Español y Portugués y yo no podía ir a Washington en ese momento; ella llegó a mi casa en menos tiempo del que yo creía, y muy campante.

Guillermina me contó de una visita que le hizo a Juan Ramón en uno de los hospitales de Washington, donde estuvo recluido con un ataque de depresión. Por más que ella trataba de animarlo, él insistía en que se iba a morir. Fue entonces cuando él hizo el vía crucis de los hospitales de la región, en una época en que no se había encontrado ni ayuda ni alivio para esa enfermedad. En el reputado hospital de Johns Hopkins, en la vecina ciudad de Baltimore, un médico español refugiado, el Dr. Luis Ortega, le recomendó a Zenobia llevarlo a donde pudiera ser tratado por médicos de su lengua, lo que Zenobia hizo, y se marchó a Puerto Rico, con poca suerte porque estaban ausentes dichos médicos. En 1950, volvieron a esa Isla dejando la casa puesta en Riverdale y con licencia de la Universidad de Maryland. Poco después, estando en Puerto Rico, a Zenobia se le declaró el cáncer y es bien sabido que ella murió dos días después de que se le concediera el Premio Nobel a Juan Ramón en 1956. En 1958 murió el poeta, también en Puerto Rico.

Jubilada de la escuela Sidwell Friends en 1978, Guillermina permaneció en Washington aún después de la muerte de su marido. Sabemos que finalmente, por los años 90, regresó a España y que allí murió, después de una larga vida, en 2005.

No es de extrañar el apego de Guillermina a la tierra de adopción, donde fue bien querida, dejó una marcada huella, formó generaciones de estudiantes amantes y conocedores de la cultura hispana y fue premiada por su labor. En 1967, la famosa Universidad de Harvard le confirió el título de “Maestra Distinguida”. En 1986, el gobierno español la premió con el “Lazo de Dama de Isabel la Católica”.

Al jubilarse, sus antiguos estudiantes crearon un fondo en su nombre, para promover el estudio de la lengua y cultura españolas y también le dieron su nombre a un salón de español de un nuevo edificio de Sidwell Friends.

Sidwell Friends es una famosa escuela de Washington de primera y segunda enseñanza. Fue fundada en 1883 por Thomas Sidwell, asesorado por la “Religious Society of Friends” (Sociedad Religiosa de Amigos), de cuáqueros, que ya tenía una escuela en la vecina ciudad de Baltimore en el estado de Maryland. Se extendió de la primera a la segunda enseñanza, más *kindergarten*, al mismo tiempo que se extendía el territorio y la construcción para acomodar los distintos niveles de enseñanza hasta los